

Resumen informativo mensual

Notas periodísticas del 1 al 31 de agosto de 2018

En México

A mediados del mes de agosto se celebró la primera reunión entre el secretario de Gobernación, doctor Alfonso Navarrete Prida, y la exministra Olga Sánchez Cordero, quien fue designada por el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, para ocupar la titularidad de la Secretaría de Gobernación en cuanto entre en funciones la próxima administración el 1 de diciembre del presente año. Durante este encuentro, de cara a la transición sexenal, se trataron temas relacionados con migración, identidad y, sobre todo, preparación de iniciativas para enviar al Congreso de la Unión.¹

En la conmemoración del Día Mundial contra la Trata de Personas, el secretario de Gobernación, doctor Alfonso Navarrete Prida, manifestó “estar de acuerdo” con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en el sentido de que hay que blindar las fronteras, sobre todo, aclaró, la de ese país para que no ingresen armas a México ni dinero en efectivo. Tal comentario fue realizado como respuesta al mandatario estadounidense, quien había señalado a finales del mes de julio que era necesario su multicitado muro por los altos índices de homicidios registrados en nuestro país.²

Por otra parte, el Sistema de Transporte Colectivo (Metro) presentó y puso a la venta un boleto conmemorativo para celebrar el 28 aniversario de los Grupos Beta, los cuales dependen del Instituto Nacional de Migración y son unidades especializadas de orientación y ayuda a personas migrantes. Durante el evento, la subsecretaría de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, Patricia Martínez Cranss, agradeció el apoyo del Metro para la difusión de las actividades que realizan los Grupos Beta entre los más de cinco millones de usuarios que a diario utilizan esta alternativa de movilidad.³

En su oportunidad, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, señaló que el tema del multicitado muro anunciado por Donald Trump en diversas ocasiones no ha sido un asunto que hayan tratado en alguna de las pláticas que ha sostenido con él. En consecuencia, el próximo mandatario mexicano dijo que para resolver el fenómeno migratorio es preciso solucionar antes distintos problemas de fondo.⁴

No obstante, casi a finales de mes y ante la persistencia de Donald Trump sobre que nuestro país pagará el muro en la frontera sur de Estados Unidos, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, señaló contundentemente vía Twitter que “Lo que simplemente NUNCA va a suceder es que México pague por un muro. Eso nunca ha estado a discusión”.⁵ A su vez, Marcelo Ebrard, quien en el próximo gobierno asumirá la cancillería, también acotó que México no sufrirá tal edificación, y apuntó que los migrantes no son de ninguna manera ni criminales ni delincuentes.⁶

En otro orden de ideas, el presidente electo de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió en Chiapas con el titular del Ejecutivo guatemalteco, Jimmy Morales. En ese encuentro hablaron sobre la conveniencia de establecer un programa de desarrollo y de cooperación para resolver “desde sus causas” el problema migratorio en la región.⁷

En su momento, Alejandro Encinas, quien en la próxima administración gubernamental fungirá como subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, externó que en el gobierno entrante se revisarán a fondo todos los acuerdos que nuestro país haya suscrito con Estados Unidos en materia migratoria. Dijo en este sentido que es preciso que tales documentos dejen de tener un enfoque persecutorio, criminal y contrario a los derechos de los migrantes centroamericanos que cruzan por territorio mexicano.⁸

Durante la celebración del conversatorio “El interés superior de las niñas y las adolescentes en contexto de migración”, distintos especialistas en temas migratorios coincidieron en destacar la necesidad de fortalecer las políticas que garanticen los derechos de los menores migrantes, sobre todo tras comentar la Recomendación 12/2018 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la cual fue emitida por el caso de una menor de origen hondureño.⁹

Por último, en la recta final del mes de agosto se hizo público que la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas comenzó el procedimiento de compensación para uno de los sobrevivientes y de 47 familiares de las víctimas de la matanza de 72 migrantes ultimados hace ocho años en San Fernando, Tamaulipas.¹⁰

En Estados Unidos

Para iniciar el mes de agosto, se informó que la administración del presidente Donald Trump planea difundir anuncios para persuadir a los migrantes centroamericanos de no intentar ingresar de manera ilegal a Estados Unidos.¹¹

Por otra parte, en el ámbito judicial se dio a conocer el fallo de un juez federal estadounidense en el sentido de que el gobierno del presidente Donald Trump debía restablecer por completo el Programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés).¹²

En términos de la relación bilateral, se supo que Mike Pompeo, secretario de Estado de Estados Unidos, pidió por teléfono al canciller mexicano Luis Videgaray Caso reducir la migración irregular a través de México.¹³ Más adelante, en Washington, ambos funcionarios se reunieron para tratar aspectos en materia de seguridad, flujos migratorios y la situación de niñas, niños y adolescentes separados de sus padres en la frontera de ambas naciones.¹⁴

Sobre este último aspecto, durante el mes de agosto salieron a la luz los señalamientos en torno a diversos casos de abuso sexual en centros de detención de niñas, niños y adolescentes migrantes en varias partes de Estados Unidos. Ejemplo de ello es el testimonio que se hizo en contra de un ex empleado de un centro de este tipo en el área de Phoenix, a quien se le imputan hechos de abuso perpetrados a ocho adolescentes varones.¹⁵

Un escenario esperanzador al respecto surgió con la noticia de que el vecino país del norte había creado un grupo especial para lograr la reunificación de padres migrantes separados de sus hijos. En este contexto, trascendió que el gobierno estadounidense aún tiene bajo su custodia a 380 niños cuyos padres ya no están en el país, pero que se ha contactado ya a los progenitores de 360 de ellos.¹⁶

Aun así, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos ordenó al gobierno de Estados Unidos la implementación de medidas cautelares tendientes a lograr el bienestar de niñas, niños y adolescentes separados de sus padres en la frontera de México y ese país. Tal pronunciamiento fue resultado de una solicitud planteada por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos de México y cinco organismos más de la región.¹⁷

Casi para finalizar el mes de agosto, en un acto con seguidores en Tennessee, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, retomó la idea de que México pagará la construcción de su prometido muro, y aseguró además que tal situación “la disfrutarán”.¹⁸

Por último, la Unión Americana de Libertades Civiles (ACLU, por sus siglas en inglés) demandó a la Corte que invalide la medida anunciada hace meses por el secretario de Justicia de Estados Unidos en torno a la restricción de los criterios para otorgar el beneficio del asilo en la Unión Americana.¹⁹

En el resto del mundo

Una noticia llegada de Oceanía dio inicio al mes de agosto: Australia anunció su decisión de no firmar el Pacto Mundial para la Migración acordado en la Organización de las Naciones Unidas. El motivo de tal determinación la dio el ministro del Interior de ese país, Peter Dutton, al indicar que ese instrumento supranacional “afecta la soberanía” australiana.²⁰

En territorio europeo, Alemania acordó con España la devolución de inmigrantes que hayan sido previamente registrados por autoridades del país ibérico.²¹ Esta medida se unió a la política de cooperación económica que ambas naciones decidieron establecer para hacer frente a la crisis migratoria por la que atraviesa Europa.²²

En el continente americano, la migración venezolana detonó una crisis regional.²³ Ejemplo de lo delicada que se ha vuelto esta situación se dio con la expulsión de Brasil de inmigrantes venezolanos.²⁴

Todo ello es parte de un grave escenario, pues los ciudadanos de Venezuela que han huido de su país con rumbo a Perú, Brasil, Colombia o Ecuador, han sido víctimas de agresiones por parte de las poblaciones de esas naciones.²⁵

Ante tales acontecimientos, la Organización de las Naciones Unidas ha solicitado un trato digno para los refugiados venezolanos;²⁶ ha instado a Perú y a Ecuador a permitir su ingreso en sus respectivos territorios,²⁷ y ha señalado que tal éxodo de ciudadanos de Venezuela se ha estado acercando a un momento comparable con la crisis de refugiados en el Mediterráneo.²⁸

Por su parte, la Organización de Estados Americanos, en voz de su secretario general, Luis Almagro, pidió la celebración de una reunión que tenga como objetivo ayudar a los venezolanos que huyen de su país a otras naciones.²⁹

La tensión en tierras sudamericanas se ha desbordado, por lo que el gobierno ecuatoriano también ha convocado a una reunión para dar solución al mencionado problema.³⁰

De igual forma, frente a la oleada migratoria venezolana, Brasil, Ecuador, Colombia y Perú han tomado diversas medidas, entre las que destacan:

- Establecimiento de acciones de seguridad
- Emisión de declaratorias de emergencia
- Convocatoria a una reunión regional para definir labores conjuntas

Por último, estos países han responsabilizado al gobierno del presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, de provocar esta crisis que han calificado como “amenaza para la armonía de todo el continente”.³¹

1. <http://www.yucatan.com.mx/mexico/navarrete-prida-sanchez-cordero-afinan-transicion>
2. <https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/necesario-blindar-frontera-con-eu-para-evitar-trafico-de-armas-a-mexico-segob-1881398.html>
3. <http://delegacionesymas.com.mx/index.php/nacional/5492-con-boleto-reconoce-stc-a-grupos-beta-por-labor-a-favor-de-migrantes.html>
4. <http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1086191.html>
5. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/videgaray-le-responde-a-trump-mexico-nunca-va-pagar-por-un-muro/1261360>
6. <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/mexico-no-pagara-por-el-muro-asegura-marcelo-ebard>
7. <https://www.tribuna.com.mx/AMLO-se-reune-con-el-presidente-de-Guatemala-en-Chiapas-1201808280001.html>
8. <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-revisaran-acuerdos-migratorios-dice-encinas>
9. <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/necesario-fortalecer-politicas-para-garantizar-derechos-de-menores-migrantes>
10. <https://www.animalpolitico.com/2018/08/masacre-san-fernando-victimas/>
11. <http://www.eluniversal.com.mx/mundo/planea-eu-campana-para-frenar-flujo-de-migrantes>
12. <https://www.voanoticias.com/a/juez-ordena-al-gobierno-de-ee-uu-restaurar-completamente-daca/4513580.html>
13. <https://www.debate.com.mx/mundo/mexico-estados-unidos-luis-videgaray-mike-pompeo-migracion-20180809-0216.html>
14. <https://radiohuancavilca.com.ec/internacional/2018/08/17/luis-videgaray-y-mike-pompeo-se-reunen-para-analizar-la-relacion-mexico-eu/>
15. <http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1089253.html>
16. <http://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-crea-grupo-especial-para-reunir-padres-migrantes-deportados-con-sus-hijos>
17. <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/seguridad/cidh-ordena-eu-cuidar-de-ninos-migrantes>
18. <http://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/trump-vuelve-insistir-mexico-pagara-muro>
19. <https://www.excelsior.com.mx/global/aclu-demanda-a-gobierno-de-eu-por-negar-asilo-a-inmigrantes/1257169>
20. <http://www.economista.es/internacional/noticias/9311335/08/18/Australia-no-firmara-el-Pacto-Mundial-para-la-migracion-de-la-ONU.html>
21. <http://www.hoylosangeles.com/sns-bc-eur-inm-europa-migrantes-20180808-story.html>
22. <http://www.deia.eus/2018/08/12/mundo/merkel-y-sanchez-acuerdan-mas-fondos-para-frenar-la-migracion>
23. <http://www.eluniversal.com.mx/mundo/migracion-venezolana-detona-crisis-regional>
24. <https://laopinion.com/2018/08/19/video-brasilenos-empulsan-a-venezolanos-de-campamentos-y-queman-sus-cosas/>
25. <https://www.elobservador.com.uy/nota/el-drama-de-los-venezolanos-que-huyen-de-la-pobreza-2018919305>
26. <https://www.excelsior.com.mx/la-onu-insta-a-peru-y-ecuador-a-permitir-ingreso-de-venezolanos/1259748>
27. <http://globovision.com/article/la-onu-insta-a-peru-y-ecuador-a-permitir-ingreso-de-venezolanos>
28. <https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?id=1474868&v=2&fuente=md&urlredirect=https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1474868&v=2&Fuente=MD>
29. http://www.el-nacional.com/noticias/mundo/almagro-solicita-reunion-urgente-oea-por-crisis-migratoria-venezolana_248654
30. <http://www.eluniversal.com.mx/mundo/ecuador-convoca-reunion-por-exodo-venezolano>
31. <http://www.eluniversal.com.mx/mundo/sudamerica-toma-medidas-frente-oleada-migratoria>

